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Введение. Целью данной статьи является анализ теоретических аспектов формирования биз-
нес-элит в России и определение основных механизмов их обновления в процессе слияния поли-
тических амбиций региональных властей, представителей бизнес-сообщества, владеющего основ-
ными экономическими ресурсами регионов. 
 

Методы. В работе использованы эмпирические и теоретические методы исследования, 
проанализированы информационно-аналитические документы региональной структуры. Раскрыты 
результаты опроса молодежи заполярного Норильска, в котором участвовало более 260 респондентов. 
 

Основные идеи исследования, результаты и их обсуждение. Анализ региональных элит в ис-
торической ретроспективе показал, что вариативность подходов к пониманию элиты связана с 
развитием социальной структуры общества: вначале появляется властная элита, затем по мере 
дифференциации общества формируются группы, ориентированные на выражение интересов 
определенных слоев населения. Показано, что выявление и обоснование наиболее типичных для 
заполярного региона механизмов обновления деловых кадров региональной элиты происходит не 
только за счет формирования мотивационных преимуществ для молодых менеджеров, предпри-
нимателей, но и использования таких способов как релокация, рекрутирование, внутриэлитная 
консолидация. В статье представлены основные результаты и выводы авторского исследования на 
широкой выборке потенциальных претендентов для вхождения в деловую элиту региона – работ-
ников ведущих предприятий Норильска, представителей коммерческого сектора, студентов. 
 

Заключение. Выявлено, что отсутствие мобильности и естественного процесса обновления 
бизнес-кадров большинства регионов приводит к определенному кадровому застою, а постоянное 
обновление региональных элит происходит за счет усиления мотивации, рекрутирования, релока-
ции, внутриэлитной консолидации, что активно влияет на региональную политику с главным ак-
центом в отношениях между Центром и его субъектами на восстановление и укрепление вертика-
ли власти. 
 

Ключевые слова: бизнес-кадры; особенности бизнес-элиты; этапы формирования региональ-
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Introduction. The purpose of this article is to analyze the theoretical aspects of the formation of 
business elites in Russia and determine the main mechanisms for updating them in the process of 
merging the political ambitions of the regional authorities, representatives of the business community 
that owns the main economic resources of the regions. 
 

Research methods. Empirical and theoretical research methods are used in the work, information 
and analytical documents of the regional departments and business companies are analyzed. Also the 
results of a survey of young people of the polar Norilsk are analyzed. In this survey 260 respondents 
participated. 
 

The main research ideas, results and their discussion. An analysis of regional elites in historical 
retrospective showed that there is variability of approaches to understanding, the elite is associated with 
the development of the social structure of society: first, the power elite appears, then, as the society 
differentiates, groups oriented towards expressing the interests of certain segments of the population 
appear. It has been shown that the axial problem of identifying and justifying the most typical 
mechanisms for updating, the regional elite’s business personnel for the polar region is not only due to 
the formation of motivational advantages for young managers, entrepreneurs, but such methods as 
relocation, recruiting, and intra-elite consolidation are used. The article contains the main results and 
conclusions of the author’s study on a wide selection of potential applicants for joining the business elite 
of the region – employees of leading Norilsk enterprises, representatives of the commercial sector, 
students. 
 

Conclusion. It was revealed that the lack of mobility and the natural process of updating the 
business personnel of most regions leads to a certain stagnation, while the regional is constantly updated 
due to increased motivation, recruitment, relocation, intra-elite consolidation, which actively influences 
regional policy with the main emphasis in relations between the Center and its actors to restore and 
strengthen the vertical of power. 
 

Keywords: business personnel; features of the business elite; stages of the formation of regional 
elites; renewal of personnel; methods and mechanisms for updating regional business elites; relocation; 
recruiting; intra-elite consolidation and motivation.  
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